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「寛容」と「不寛容」 

校長  木村  達洋 
 

横文字は苦手ですが、最近「ダイバーシティ」や「イ

ンクルージョン」という考え方が広がりつつあります。

「ダイバーシティ」は多様性（性別・国籍・人種・年齢

など様々な違いを問わず、多様な人々を認めること）、「イ

ンクルージョン」は包括性（多様な人々が互いに個性を

認め、一体感を持って活動している状態のこと）という

意味のようです。  

 しかし、反して、「不寛容」な傾向が気になるのも事実ではないでしょうか。自分と比較

して「異質」と感じるものを遠ざけようとすることや、自分と「意見が合わない」と攻撃

しようとすることなど、相手や自分を尊重し、理解をし、認め、許容する気持ちが少なく

なっているのではないかと感じることがあります。  

 コロナ感染症は、既に２年間にもわたり継続し、１月からは感染力の高い「オミクロン

株」の影響により、さらなる感染拡大が続いている状況です。皆、感染のリスクに怯えな

がら常にストレスと向き合っている状態です。  

 自分もそうですが、誰しも余裕のない時には、なかなか「寛容」な気持ちになりにくい

ものです。コロナ感染症が心配される現在においては、「自分のことに精一杯」なのかもし

れません。でも、そのことに気がついている人は、「本当の優しい考えを持った自分」を取

り戻すことが必ずできると考えます。気持ちに余裕を持てるように「休憩」を取ったり、

行動する前に「一呼吸」して考えたりすることで、「不寛容」な自分から本当の自分を取り

戻すことができるのではないかと思います。  

 先日の大学入学共通テストの日に東京大学の前で受験生を含めた３人が刺される事件が

起き、高校２年生が現行犯逮捕されました。なぜ、事件を起こしたのか。周囲からも自分

自身からも「こうあるべき」という考え方に縛られ、「寛容さ」を失ったのではないかと考

えてしまいます。  

 鶴中の子どもたちには、こんな世の中だからこそ、自分を見失わないように、人との関

わりの大切さを教えていきたいと思います。ご協力の程、どうぞよろしくお願いいたしま

す。 

 

横浜市立鶴ケ峯中学校  

学校だより  No. 224 

令和４年２月４日  

学校教育目標 

生徒一人ひとりが生き生きと自分らしい生き方を切り拓いていくため  

の学びの場として、本校は次のことを重点とした教育活動を進めます。  

自ら学び伸びる    （知） 

共に生きる      （徳・公・開） 

健やかな体をつくる  （体）  
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横浜市学力・学習状況調査の結果からの令和３年度の実態把握  
令和３年４月２７日に実施された「横浜市学力・学習状況調査」の結果より、実施教科の考

察をまとめましたのでお知らせいたします。  
 

【国語科】  
≪学力について≫ 
現３年生については、全体的に市の平均を上回っており、特に「情報活用」の項目での伸び

が認められ、複数の情報をもとに自身の考えをまとめる力がついている。現１・２年生につい
ては、「情報活用」の項目が市の平均を下回っているため、授業の言語活動の中で、複数の情
報から自身の考えをまとめ、表現するような取り組みを行っていきたい。  
≪学習意識について≫ 
 現２・３年生については、特に国語科で学習したことを、日常の生活や社会に出て役立てよ
うとする意識が、市の平均を下回っていた。現１年生については、学習意識が全体的に市の平
均を上回っていた。そのため、授業の中で学習内容と日常生活や他教科、社会とのつながりを
意識させるような取り組みを入れていきたい。  
 
【社会科】  
≪学力について≫ 
現３年生については、令和元年との直接的な比較は難しいが、社会科意識が維持されるとと

もに、歴史的分野における学習内容の定着が見られている。現２年生については、歴史的分野
においては力を発揮できている反面、地理的分野の学習内容の定着という部分に課題が見られ
る。現１年生については、社会科意識のさらなる向上が、各分野の定着につながると思われる。
全体を通して、社会科意識の段階的な向上はみられるので今後も手立てを継続していくととも
に、各分野の定着を図っていく手立ての構築が必要になってくると考える。  
≪学習意識について≫ 
 各学年ともに、学習意識「社会科の学習は好きですか？」の項目を横浜市全体と比較すると、
「好き」「どちらかと言えば好き」の合算の値が、拮抗または上回っており、本校生徒の社会
科の学習に向かう意欲が前向きであることが読み取れる。現３年生については、令和元年度と
の直接的な比較は難しいが、全体的に学習意識の向上が見られる。  
 
【数学科】  
≪学力について≫ 
 現２年生については、全体的に市平均を上回っているが、現１・３年生については市平均に
届いていない。特に、数学的な見方・考え方の部分が顕著であることが見て取れる。その背景
として図形に関する単元での課題が大きいと分析できる。図形においては、線分や面積、体積、
角度の大きさを求めることや証明に必要な知識に課題があるとは日々の授業からも感じられ
ないが、２学年からの証明では自身の思考を自らの言葉で表現することが大きなハードルとな
っているようである。  
≪学習意識について≫ 
 学年が上がるにつれ、意識の低下が見て取れる。その背景として計算や基本的な知識を問わ
れる低学年に比べ、２学年の後半からは数学的な概念が広がることで生活の中で実感しにくい
事象を扱うことや、結果に至る経緯や思考の流れなどを表現したり、他と比較したり類似する
ことで分析する授業に移行していくことが背景と推測できる。  
 
【理科】  
≪学力について≫ 
現２年生に関しては、学力・学習意識ともに市の平均程度の水準は満たしていることがわか

る。ただし、粒子の単元については市の平均を下回るため、課題となっている。現３年生に関
しては、学力について市の平均を上回っている単元があるものの、粒子やエネルギーの単元で
市の平均よりも低い結果となった。観察や実験が思うようにできない時期が続いており、実体
験を通して理科の面白さや有用さを感じる時間が乏しくなっていることが意識低下の原因の
一つとも考えられる。  
≪学習意識について≫ 
 各学年ともに、理科に対しての学習意識は高く、軒並み市の平均を上回っている。授業をや
っていても、意欲を感じる。中でも２年生の意欲が高い。が、実験がなかなかできないため、
実験をする力、考察力が伸び悩んでいかないか心配なところである。  
 
【外国語科】  
≪学力について≫ 
現３年生は、外国語科の学習に対する意識は市の平均と同等であるが、学力については、す

べての観点に於いて市平均に達していない。しかし、「聞く」活動については知識を踏まえて
内容を捉えることができる・応答できるという項目では市平均を超えており、継続的な指導を
実施してきた帯活動の成果が見られている。この「聞く」力の伸長を図り、「書く・読む・話
す」力へと発展させていければと考える。現２年生においては、学習意欲は市平均をわずかに
下回るものの、「聞く・（短い内容についての）読み書き」の観点においては大きく市平均を上
回る結果となった。課題としては長文を読み取る力が挙げられる。普段の姿勢から、英語は苦
手だが意欲的に頑張りたいという生徒が多く見られる。その学習意欲を大切に、授業を展開し
ていきたい。  
≪学習意識について≫ 
 現２・３年生ともに英語学習が好きだと答える生徒は市平均を超えており、実態からも意欲
的に授業に参加する姿が見られる。１～３年生までの共通した取組として、学習カードと帯活
動がある。単元ごとに学習の見通しを持ち、最後にふり返りをすることで、各自で必要なこと
が何かを考え効率的に力を伸ばす手段を考えながら学習に取り組めるようになってきている。
今後どんな場面でどのように外国語を活用していくのかを具体的に考えられるような工夫を
凝らし、外国語はグローバル社会で生きる私たちの生活の一部であるという共通認識のもと、
共に学習に取り組んでいきたい。  
 



個別級校内学芸発表会を開催しました 
 １月２５日（火）に予定されていた個別支援学級
の旭区合同学芸会が感染症の影響で直前になって中
止となりました。個別支援学級の生徒は、この日の
発表を目指して日々練習を重ねてきました。代替と
して、各学校で発表内容を撮影し、他の学校の発表
を鑑賞することとなりました。そこで、映像を撮影
すると
きを校

内発表会として、保護者１名までの参観制限
のもと、１月２５日（火）１校時と３１日（月）
１校時の 2 回、体育館にて発表会を行いまし
た。  
一曲目の発表は、手や足を使ったリズムア

ンサンブルによる「さんぽ」、二曲目の発表は、
トーンチャイムを使った「君をのせて」を披露しました。  
若干の緊張した表情の中に、真剣に取り組む姿が見られ、とても良い発表となりました。  

 

1 年職業講話 
1 月 2７日（木）6 校時に、1 年生は進路学習の一環と

して講師の方をお招きして「職業講話」を行いました。当
初は５つの業種の方々から直接お話を聞く予定でしたが、
感染予防のため、１つに絞って放送室からの TV 放送によ
り実施しました。  
「うえの歯科医院」院長さんをはじめ、医院より３名の

方をお招きして、歯科医院の中でもたくさんの役割があり、
チームとして皆で仕事をしていること、そして仕事
の意義から役割、そのためのこれからの生き方や人
生観まで幅広くお話をいただきました。また、その
後には、今回直接話を伺うことはできませんでした
が、「上白根幼稚園」「読売新聞社  横浜支局」から
資料をいただき、仕事についての理解を深めること
ができました。  
生徒にとって漠然としたイメージであった「仕事」

について、より具体的な話を聞くことで、今後の職
業選択につながる「職業観」を考えることができた

ようです。来年度の２年生で行う職場体験にも、つながる学習の場となりました。  

 

校内書き初め展 表彰 
 冬休みの宿題にもなっていた「書き初め」が、年明け

の教室内に掲示されました。その中でも、優れている作

品には「銅賞」「銀賞」「金賞」が決められ色紙が貼られ

ました。また、「金賞」については職員室前の廊下に掲示

されました。  

 

    
 

〇来年度の入学式及び始業式は、４月７日（木）となります  
 今年度から「横浜市立学校の管理運営に関する規則」の改正により、春季休業日を、４
月１日から６日までに変更されています。  
 よって、来年度の入学式及び始業式は４月７日（木）となりますので、ご承知おきくだ
さい。  



「まん延防止等重点措置」の発令に伴う感染症予防対策について  
 報道でもある通り、現在１月２１日（金）から２月１３日（日）まで神奈川県に「まん
延防止等重点措置」が発令されており、今後も心配されるところです。  
「オミクロン株」は感染力が強く、学級閉鎖や休校の心配をする状況となりつつありま

す。本校において、横浜市より示されている「ガイドライン」に基づき、感染症予防対策
を継続し、徹底してまいりますので、皆様もご協力の程、よろしくお願いします。  
また、学校関係者が感染しその拡大が心配されると教育委員会が判断した場合は、学級

閉鎖等の措置をとることがあります。その際は、プリントやメール配信にてお知らせをい
たします。  
各家庭などでの感染症予防についても継続して実施していただき、感染予防に努めてい

ただきますようお願いします。  
 「まん延防止等重点措置」の発令中は、横浜市教育委員会からの指示により、次のよう
な対応をしておりますので、ご承知おきください。  
 
 【教育活動について】  
 感染リスクの高い活動については、一時停止をしております。また、校内での感染拡大
を予防するために、学年や全校単位の活動は原則行わず、学級単位を原則とします。  
 校外行事については、日帰りのみとし、神奈川県内までの範囲での活動となります。  
 【部活動について】  
 活動できる日数は「週４日以内」となります。（朝練無し、土日１日、平日２時間・土日
３時間）なお、練習試合などの対外活動はできません。また、大会等についても原則とし
て延期又は中止となります。（関東・全国につながる大会等の一部は認められる場合があります）  
 部活動の関係者が感染した場合は、原則として１週間をめどに活動を停止します。  
 
☆生徒の健康状態の把握について 
感染症予防においては、今後も継続した生徒の健康観察とご家庭での健康管理が重要となり

ます。度重なるお願いとなりますが、登校前に各家庭で健康観察を行い、体調不良（発熱、せき、
倦怠感、息苦しさ、頭痛の症状等）の場合は登校を見合わせてください。本人及び同居のご家族
の発熱等での通院や PCR 検査などの状況がありましたら、学校内の感染拡大防止につながります
ので、本人の登校を控えていただくともに、必ず早めに学校へご連絡をお願いします。 
※横浜市新型コロナウイルス感染症コールセンター ０４５－５５０－５５３０（２４時間受付）  
 

 ＜主な行事予定＞ 日程や内容、実施方法の変更や中止の場合もあります。  

2 月  ３日（木）  2 年進路説明会  
   ４日（金）  新入生保護者説明会  
   ７日（月）  PTA役員会・実行委員会  
  １０日（木）  私立一般受験開始  PTA総会（書面）  
  １５日（火）～１７日（水）公立高受検・面接  

   １５日（火）～  3 年特別時間割開始  
   １６日（水）～１８日（金）１，２年学年末試験  
   ２２日（火）  3 年卒業遠足（横浜八景島）  
   ２４日（木）  3 年劇鑑賞会（東京有明  劇団四季）  
          １，２年市学力学習状況予備調査（数学  ５校時）  
   ２５日（金）  新入生体育用品販売  ３年公立追検査  
 ３月  １日（火）  公立高発表  
    ３日（木）  ３年生を送る会  
    ４日（金）  卒業式予行  
    ９日（水）  第７３回  卒業式  
 
 ※現在のところ、感染症予防の観点から、次の行事等が変更・延期・中止となっています。ご

理解、ご協力をお願いします。 
  〇１月２１日（金）  不動丸小学校教職員が来校しての授業見学及び協議⇒中止  
  〇１月２５日（火）  個別旭区合同学芸会⇒中止  校内での発表会へ変更  
  〇１月２７日（木）  １年職業講話⇒変更  TV 放送  
  〇２月  ３日（木）  ２年進路説明会⇒変更  生徒と保護者を分けて TV 放送  
  〇２月  ４日（金）  新入生保護者説明会⇒変更  

体育館での実施から教室での TV 放送  
  〇２月  ５日（土）  学校・家庭・地域連携事業実行委員会⇒変更  書面にて  
            第３回学校運営協議会⇒変更  書面にて  

〇２月１１日（金・祝）  部活動支援会⇒変更  書面にて  


